

PRECIO DE SUBSCRIPCIÓN

Al mes, 50 céntimos en la ciudad, 1 peseta en la provincia.

Número suelto, 2 céntimos.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

(SE PUBLICA CON CENSURA ECLESIASTICA)

DIRECCIÓN

Calle de los Aljibes, núm. 7.

Toda la correspondencia al Administrador Don José Úbeda.

## En el siglo próximo.

El progreso es insaciable. Cuando consiguiéramos llegar al grado de civilización que ahora imaginamos como el estado de la perfección suma, nos encontraríamos con que aún éramos susceptibles de perfectibilidad.

La humanidad da mayores avances cada día, y cada vez en mayores proporciones. O más claro, á medida que el tiempo pasa, vamos consiguiendo el medio de realizar mayor número de cosas en menor lapso de tiempo.

Así, desde mediados del siglo pasado hasta ahora, el género humano ha alcanzado más adelantos y variaciones que anteriormente en varios siglos juntos. Y, de continuar esta vertiginosa marcha, bien puede asegurarse que si alguno de nosotros resucitara á fines del siglo que viene, su asombro sería tal, que dudaría si se hallaba en la tierra ó en otro planeta cualquiera.

Un punto hay en el cual permanecemos en desesperante estancamiento hace largo tiempo. El de la comida. Ciertamente también en esto se han modificado mucho las costumbres, empezando por el pan, que no era el mismo, según afirman acordes todos los autores, en el imperio de

Roma que en el de Roma-nones. Ciertamente que desde las frutas y los tubérculos, que los primitivos *gourmets* del globo tenían por el más refinado sibaritismo, hasta los platos que hoy merecen los más ardientes elogios del Doctor Thebusen, el salto no ha sido pequeño. Verdad que ya ningún europeo se hace servir las manos de cerdo condimentadas y engalanadas con predilecto picadillo de carne humana. Pero no es menos exacto que, desde largo tiempo acá, la humanidad se ve condenada á los mismos guisos, y los aficionados al regalo de la mesa pierden las esperanzas de redención, reducidos sin cesar á los mismos pescados, carnes y hortalizas.

Así, con igual fruición con que el Rey Salomón en su inmensa sabiduría hubiera entregado el premio á quien descubriera un nuevo pecado capital, los gastrónomos de ahora lo ofrecerían gustosos al que les obsequiara con un *menú* sensacional de manjares nunca saboreados.

Como en cualquier asunto hay opiniones para todos los gustos, contra el parecer de esos señores se levanta poderosa la voz de otros, á quienes les parece horripilante que se malgaste en comer tan gran cantidad de tiempo, y sueñan con que el *maná* caiga del cielo y pueda uno almorzar mientras se ocupa de sus asuntos.

VENTURA F. LÓPEZ

22

## LOS NIÑONGOS

XVII

### De Manila al Paraíso.

En tanto Madrid se divertía. Casi todos los Teatros por horas funcionaban ya, dando que hacer á los chulos y qué desatinar á los autores perreros, y empezaba á hacerse política en los círculos, alternándola con partidas de juego, puerta y matón. Los periodistas bullían, los timadores trabajaban, la policía dormitaba en las esquinas, los pobres acometían al transeunte en cualquiera parte y no se publicaba un libro para un remedio.

El abono del Real se había hecho aquel año sin proporcionar ningún contratiempo grave al Gobierno, y ya se fijaba de un día para otro la apertura de la temporada, cuando llegó Ricardo muy contento una tarde á casa de Trini. Había pasado dos días sin verla, aunque andaba

malucha y tristonja; pero era porque Ricardo ya se iba haciendo á los mimos de su novia: lo que trajo á mal traer á aquel durante esos dos días, fué el problema de encontrar localidades gratis para Trini y su madre, porque iban hasta las entradas de paraíso muy caras para la primera representación.

Pero, al fin, gracias á sus múltiples relaciones, había dado con el Director de un periódico de crítica musical, *El Si Bemol*, cuyo Director, incomodado por no haber obtenido dos butacas, que creía de la pertenencia de su importante publicación, cedió á Ricardo las únicas localidades que la Empresa le mandó, dos delanteras de paraíso, no sin exigir antes de Ricardo promesa formal de dar un palo á la dicha Empresa en *El Si Bemol*, por el *atrezzo*, si había lugar á ello, y si no por la *mise en scene*. Y á eso iba Ricardo á casa de Trini, alegre y satisfecho, lleno de orgullo, cual si hubiere vencido en una lucha de titanes, á ofrecer á D.<sup>a</sup> Chóleng las localidades para ella y su hija en clase de tifus.

Y como llegó, vió á D.<sup>a</sup> Chóleng mano á mano con Trini, hablando y gesticulando con gran calor, como si tratara de meter á ésta algo en la cabeza. Sin necesidad de oír lo que D.<sup>a</sup> Chóleng hablaba, comprendió Ricardo lo



Se pensó en un medio eficaz. Tanner y Succi lo propusieron. No comer. Pero esto pareció algo exageradillo.

Los *gourmets* sonríen desdeñosamente, mirando á los que comen poco y á los que comen mal. Están seguros del triunfo.

Pero he aquí que se equivocan. No vencerán ellos. El hombre debe trabajar, y el que no trabaje que se muera, dicen las escuelas económicas más avanzadas y más en boga.

La mendicidad aumenta en las calles. Si Dios no lo remedia, han de ser cada día más los infelices que vaguen por el arroyo pidiendo un pedazo de pan, aunque sea falto de peso.

Las clases se mezclan, y los que viven medianamente necesitan alternar en la mesa con los que nadan en el más abundante desahogo. Y á todo esto, los alimentos cada vez más caros, y más costosa y penosa la vida, y mayor el número de ocupaciones á que cada Juan Particular tiene que sacrificarse.

Hombre hay ya que tiene cuatro ó cinco carreras y las ejerce todas. Los que no son ricos, necesitan, además de la profesión que les sirva de base, otros agregados que les den ayuda, y si no desempeñan cuantos quisieran, consiste sólo en que las horas se deslizan al vuelo, y es necesario dedicar algunas á comer y otras á dormir, viniendo con ello á inutilizar y perder un tiempo precioso.

Tal es el anhelo de las mayorías en el siglo XIX, y en el XX ha de serlo todavía más.

El ilustre químico francés M. Berthelot se ha preocupado hondamente con tamaño problema, y aún se aventuró á emitir la profecía de que no dejará de tropezarse con algunas píldoras alimenticias que en pequeño volumen con-

tengan la parte suficiente de sustancias asimilables para la vida (ázoe, carbono, fósforo, oxígeno, hidrógeno, etc.), procurando reducir al mínimun las fatigas de la digestión, y al máximun la cantidad de alimentos digeridos.

Pues bien; sépanlo los partidarios del regalo en la mesa. La victoria va á ser de las almas cándidas que tuvieron fe en las profecías de Berthelot. En Viena se ha reunido un Congreso internacional de química, y á él ha acudido el Dr. León Lilienfeld, el cual ha llevado resuelta la manera de producir la peptona artificial con idénticas cualidades nutritivas que la obtenida de las sustancias orgánicas.

Una píldora de peptona bastará para que el hombre se alimente durante veinticuatro horas, y no pesará ni costará más que una onza de chocolate.

Con que, ya saben Uds. cómo se comerá en el siglo XX y con qué baratura.

Si los sabios siguen por este buen camino, y para las demás necesidades de la vida nos obsequian con análogos descubrimientos, sólo quedará un problema: ¿Qué harán los pobrecitos que tengan dinero? ¿De qué les servirá tenerlo?

No les quedará más recurso que el de convertir los vicios en necesidades.

Por nuestra parte, sin embargo, y para tener más tiempo de buscar noticias á nuestros lectores, prometemos figurar entre los más madrugadores parroquianos de las píldoras Lilienfeld.

X. Y. Z.

que la madre quería decir y la hija se empeñaba en no entender: que era la cuestión eterna de la conveniencia de volverse las dos cuanto antes á Filipinas; pero, así como Ricardo se había hecho ya á los mimos de Trini, así también se había acostumbrado al mal genio y torpes modales de D.<sup>a</sup> Chóleng, por lo que entró sin darse por enterado de lo que allí se trataba.

Un tanto receloso, sin embargo, saludó á su mala suegra (que así mentalmente él la llamaba), al ver la hosquedad con que le recibía D.<sup>a</sup> Chóleng; mas como, al fin, él iba allí á dar y no á pedir, esto le alentó para mostrarse relativamente desembarazado, y dió sin más preámbulos principio á su misión.

—¿Con que están Uds. dispuestas para ir á la apertura del Real?

—¡Sí!.....¿Cuándo se abre?—preguntó Trini, brillando sus ojos de alegría.

—Pasado mañana—contestó Ricardo muy satisfecho.

—Pero...., ¡si dicen que no se encuentran localidades!—objetó D.<sup>a</sup> Chóleng.

—Pues ahí verá Ud., señora—replicó Ricardo,—yo para Uds. ya las he encontrado....

—¿De veras?—dijeron á una las dos mujeres.

—Por supuesto—prosiguió Ricardo ensanchándose,—que buen trabajo me ha costado.

—Y ¿qué localidad es?—preguntó D.<sup>a</sup> Chóleng, cuyo distintivo era pasarse de avisada.

—Arriba—contestó Ricardo con dificultad,—una localidad hermosa.

—¡Arriba!—repitió Trini, mientras su madre hacía signos negativos con la cabeza.

—Pues...., ¿por qué?—se apresuró á decir Ricardo,—¡no comprenden Uds. que no hay butacas!

—Alguna habrá—arguyó D.<sup>a</sup> Chóleng.

—¡Alguna, alguna!—repuso Ricardo,—pero las que nadie quiere.... y esas á diez duros cada una.

—¡Jesús, qué disparate!—exclamó D.<sup>a</sup> Chóleng.

—¡Claro, señora!—dijo Ricardo.—¿No ve Ud. que las toman los revendedores? A no ser que quieran pasarse un día con su noche tomado vez en la cola.... ¿Cuanto creerán Uds. que me han costado á mí estas localidades? (Y las enseñaba.) ¡Tres duros cada una!

.....  
—Pero—insistió D.<sup>a</sup> Chóleng, movida por lo alzado del precio,—¿arriba no se oirá?.....

(Se continuará.)



## EL PUEBLO SOBERANO

Tiene motivos para estar ufano  
y llamarse, á sí mismo, soberano  
el pueblo que ha logrado todo *eso*  
que se llama *conquistas del progreso*.....  
Ya acabaron el ciego fanatismo,  
la plebe en los terruños explotada,  
y los juicios de Dios, y el feudalismo,  
y el derecho brutal de la pernada.  
Ya no son ni la ciencia ni el talento  
llevados al suplicio,  
ni cruza por las salas del tormento,  
con paso siempre lento,  
el *tigre familiar* del Santo Oficio.....  
Tiene motivos para estar ufano  
y llamarse, á sí mismo, soberano  
el pueblo que ha logrado todo *eso*  
que se llama *conquistas del progreso*.....  
.....  
Pero yo al ver que muerto el feudalismo,  
ocupa su lugar el caciquismo;  
al ver que si los nobles y los reyes  
hacían al vasallo contrafuero,  
hoy se ríe y se burla de las leyes  
el que tiene dinero;  
al ver que si en los tiempos ya pasados  
se exponían robando los ladrones,  
hoy pasean en coches blasonados  
los que venden destinos y pensiones;  
al ver que hoy es colono  
lo que ayer fué pechero  
y trata del patrono  
la trata del negrero;  
al ver que si era antaño camarilla  
la corte de lacayos de un valido,  
hoy se llama *grupito* á la pandilla  
y á la suma de *estómagos* partido;  
al ver que si hoy no existe la pernada,  
hay, en cambio, talleres  
en donde es asediada  
por hambre la virtud de las mujeres,  
cuando pasa ante mí, tieso y ufano  
el pueblo que se llama soberano  
contemplando orgulloso y altanero  
cuanto su vista abarca,  
al intentar decirle «*Adiós, Monarca*»,  
le digo: ¡*Majadero!*

C. CID.

## SECCION DE NOTICIAS

El 17 del actual, á las once de la mañana, se verificará en el Ayuntamiento la segunda subasta para el arriendo del servicio de degüello y limpieza de reses de cerda en las mismas condiciones que la primera.

Damos las más expresivas gracias al dómine de *El Día* por la lección de gramática que en el número de hoy se sirve colocarnos.

Tiene mucha razón D. Pedro; pero tratándose de *Juan José*, ¿á qué *echar* margaritas á puercos?

¡Ah! y aquello de nuestro compañero *V.* no era crítica, que no tiene el tiempo para perderlo en eso.

Se hallan vacantes las plazas de Médicos de Alcolea de Tajo, Cabezamesada, Gerindote, Navamorcuende, Val de Santo Domingo y Manzaneque.

## Los músicos.

### CUENTO

A título de gente de Iglesia, una turba multa de músicos se dirigió al cielo; llamó á sus puertas, y apenas las hubo abierto San Pedro, sin aguardar á preguntas ni contestaciones, se coló adentro como Pedro por su casa. Al poco tiempo notábase en toda aquella mansión de paz y de orden la presencia de gente extraña, que con sus risas, conversaciones, tarareos, afinación de instrumentos y ensayos, *sotto voce*, todo lo alborotaban. Quiso arrojar de allí San Pedro á todos aquellos intrusos que así profanaban la santidad de aquel lugar; pero no hallaba medio fácil. Dirigióse, pues, al *real Profeta David*, esperando que como músico preeminente ejercería influencia sobre ellos, y lograría echarlos fuera con buenos modos. Cantaban á la sazón los coros angélicos el *Gloria in excelsis Deo*, y los recién llegados se les agregaron para ayudarles con sus voces é instrumentos. Aguardó David á que se acabara el himno, y luego que se acabó, dirigiéndose á los músicos, les dijo: «Ahora va á empezar el sermón.» Lo mismo fué oír esto, que empezar á desfilar para fuera los gorriones, y al poco rato, de toda aquella turba de músicos, no había quedado en el cielo ni uno solo para un remedio.

## Curiosidades.

**El microscopio.**—Este admirable instrumento ha puesto á nuestra vista en caracteres de indefinida pequeñez la infinita grandeza de Dios, autor de tantas maravillas.

Con el microscopio, una gota de agua se transforma en un estanque, donde nada una tropa de animales varios; otra gota de leche en corrupción pone á nuestra vista más de cuatro millones de microbios; el moho de pan, un bosque de árboles frutales, cuyas ramas, hojas y frutos se distinguen perfectamente. Un grano de pimienta en un vaso de agua nos da el espectáculo de un mundo de animalillos mil millones de veces más pequeños que un grano de arena, con órganos, músculos, nervios, etc.

¡Cuál no será la pequeñez de sus huevecillos, de sus hijuelos, de sus vasos y los líquidos que por ellos circulan!

**¡Fuego!!!**—A 44.500.000, según la *Revue des revues*, puede elevarse el número de soldados del mundo entero, cuyo contingente en tiempo normal es de 5.250.000.

Si estos hombres armados recibieran la orden de exterminar el mundo entero, cada soldado tendría que matar



á 32 personas. Matándose después unos á otros, quedaría así destruído el género humano.

Colocados en fila, los soldados del mundo serían bastantes para formar un cordón cerrado alrededor del Ecuador. Una sola descarga de todos sus fusiles costaría más de dos millones y medio de francos.

Sin duda el Czar había hecho antes estos cálculos, cuando se ha decidido á lanzar su circular tocando á retreta.

Con fines *pacíficos*, Europa ha llegado á armar un hombre por cada cinco.

**El ciclismo en Alemania.**—Se calcula que hay en Alemania cerca de tres millones de ciclistas. Si se aprecia el valor medio de la bicicleta en 200 marcos, el de todas ellas asciende á la respetable suma de 600 millones de marcos.

Los ciclistas constituyen un cuerpo electoral de cerca de un millón de votos. Si aquí sucediera otro tanto, ya sería Juanito Pedal, por lo menos Ministro.

**Nuevo planeta exterior.**—El 24 de Agosto, M. Witt, Astrónomo del Observatorio de Berlín, á quien se debe el descubrimiento del que hace el 422 en la serie de los pequeños planetas, ha descubierto uno de 11.<sup>a</sup> magnitud en la región del cielo situada encima de la constelación del León y muy lejos de la eclíptica.

Es este un planeta, situado entre Marte y la Tierra, el primero por consecuencia de un grupo que había anunciado Le Verrier.

M. Berberich, otro astrónomo de Berlín, ha calculado los elementos de la órbita del nuevo planeta, que hace su revolución en seiscientos días, esto es, ochenta y seis días próximamente menos que Marte.

La existencia de este planeta, pequeño, pero más aproximado que Marte, permitirá determinar con precisión la distancia del Sol, y resolver multitud de cuestiones importantes sobre la constitución del cielo.

MINUTIUS.

## Cultos para mañana.

*Cuarenta Horas* en el Convento de San Antonio.

La V. O. T. de San Francisco celebrará en la Iglesia de San Juan Bautista sus ejercicios mensuales, predicando el Capellán de la misma, Sr. Bermejo.

Para el lunes.

*Cuarenta Horas* en el Convento de San Antonio.

## Teatro de Rojas.

Nos aseguran que mañana volverá á ponerse en este Teatro *Juan José*, obra, como saben nuestros lectores, prohibida en muchas partes por las Autoridades civiles y eclesiásticas.

Si así es, no tendrán la culpa de ello los artistas que ponen *eso* para ganarse la vida, sino las Autoridades que lo consientan.

TOLEDO—1898

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Alcázar, 20.

# ANUNCIOS

## BANCO DE ESPAÑA

## TOLEDO

Desde el día 17, se pagarán los cupones del vencimiento de 1.<sup>o</sup> del actual, correspondientes á los Títulos de la Deuda exterior al 4 por 100, y los de billetes hipotecarios de Cuba, emisiones de 1886 y 1890, depositados ó dados en garantía de operaciones.

Toledo 15 de Octubre de 1898.—P., El Secretario, Federico Valladares.

### ESTERERÍA Y ESPARTERÍA

DE LA

## VIUDA DE ANTONIO DÍAZ

Hombre de Palo, 6 —TOLEDO— Hombre de Palo, 6

En este antiguo y acreditado Establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido en esteras de todas clases y precios para la temporada de invierno.

Además, esta Casa se encarga de la colocación de alfombras nuevas y usadas, y del arreglo de toda clase de esteras á precios muy económicos.

6, HOMBRE DE PALO, 6

### CENTRO DE PERIÓDICOS

DE

## MARCELINA SILLA

54, ZOCODOVER, 54

Subscripciones á todos los periódicos diarios. Servicio á domicilio.

Periódicos ilustrados, políticos y taurómicos.

Comercio de juguetes, bisutería y otras novedades.

ZOCODOVER, 54—TOLEDO—ZOCODOVER, 54